
Landeshauptstadt Magdeburg  Magdeburg, 01.02.23 

Die Oberbürgermeisterin  

 
 

Niederschrift 

 
 
 

     
 Sitzung - Juhi/039(VII)/23 

Gremium     

 Wochentag, Ort Beginn Ende 
 Datum    
     

     
Jugendhilfeausschuss Donnerstag, Ratssaal 16:00 Uhr 17:34 Uhr 

     
 26.01.2023    
     

Tagesordnung: 

Öffentliche Sitzung 
 

  Öffentliche Sitzung  
  
  

1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

  
  

1.1 Bestätigung der Tagesordnung  
  
  

1.2 Genehmigung der Niederschrift vom 15.12.22  
 verantw.: Herr Jannack 
  
2 Einwohner*innenfragestunde  

 verantw.: Herr Jannack 
  
3 Bericht aus dem Stadtrat  

  
  

3.1 Bericht aus den Ausschüssen, Gremien und der Verwaltung gemäß 
§ 6 (6) und (7) der Satzung des Jugendamtes der Stadt MD 

 

 verantw.: Herr Jannack, Herr Schwenke 
  

3.2 Bericht aus dem Stadtjugendring e. V. MD  
 verantw.: Stadtjugendring e. V. MD 
  

3.3 Bericht aus den Arbeitsgemeinschaften AG § 78  
 verantw.: AG-Sprecher 
  

4 Beschlussvorlagen  
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5 Anträge  

  
  

5.1 Anträge aus dem UA JHP  
  
  

5.2 Freitische an Magdeburger Grundschulen A0139/22 
  
  

5.2.1 Freitische an Magdeburger Grundschulen S0381/22 
 verantw.: FB 40 
  

5.3 B- Plan 253-6 „Friedrich- Ebert-Straße“ (Traglufthalle) A0150/22 
  
  

5.3.1 B- Plan 253-6 „Friedrich- Ebert-Straße“ (Traglufthalle) A0150/22/1 
 verantw.: CDU-Fraktion 
  

5.3.2 B- Plan 253-6 „Friedrich- Ebert-Straße“ (Traglufthalle) S0312/22 
 verantw.: Amt 61 
  

5.4 Kunstprojekt mit Schülern zur Gestaltung von Stromkästen in 
Magdeburg 

A0180/22 

  
  

5.4.1 Kunstprojekt mit Schülern zur Gestaltung von Stromkästen in 
Magdeburg - Änderungsantrag 

A0180/22/2 

  
  

5.4.1.1 Kunstprojekt mit Schülern zur Gestaltung von Stromkästen in 
Magdeburg - Änderungsantrag zum Änderungsantrag 

 

  
  

5.4.2 Kunstprojekt mit Schülern zur Gestaltung von Stromkästen in 
Magdeburg 

S0397/22 

 verantw.: II/01 
  

5.5 Schallschutzwand für den Jugendtreff Hallenhausen A0211/21 
  
  

5.5.1 Schallschutzwand für den Jugendtreff Hallenhausen A0211/21/1 
  
  

5.5.2 Schallschutzwand für den Jugendtreff Hallenhausen S0486/21 
 verantw.: FB 67 
  
6 Informationen  

  

6.1 Stadtteilreport 2021 I0316/22 
 verantw.: V/02 
  

6.2 Stand Umsetzung KJSG / Umsetzung OrgU  
 verantw.: Amt 51 
  

7 Verschiedenes  
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Anwesend: 
 
Vorsitzende/r 
Dennis Jannack 
 

 

Mitglieder des Gremiums 

Britta Goehring  
Philipp Händler  
Rolf Hanselmann  
Ronny Kumpf  
Wigbert Schwenke  
Beate Wübbenhorst  
Andrea Zander  
Roland Zander  
Stephan Bublitz  
Mirjam Karl-Sy  
Kornelia Keune  
Kerstin Huchel 
 

 

Beratende Mitglieder 

Florian Lieder  
Melissa Michna  
Verena Müller  
OStR Torsten Schulz  
Dr. Cornelia Arnold  
Daniela Diestelberg 
 

 

Verwaltung 

Ingo Gottschalk  
Volker Henneicke 
Steffi Wolf 
Manuela Cyranka 
Ulrike Schmalreck 
 

 

Beratende Mitglieder 

Katrin Thäger 
 

 

Geschäftsführung 

Christian Nehring  
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 Öffentliche Sitzung  
 
 
 
 
1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
 

 Herr Jannack eröffnet die 39. Sitzung des Jugendhilfeausschusses 

 die Beschlussfähigkeit ist mit 11 stimmberechtigen Anwesenden gegeben 
 
 
 
1.1. Bestätigung der Tagesordnung  
 

 Herr Jannack zieht den TOP 5.5 Antrag A0211/21 – Schallschutzwand für den 
Jugendtreff Hallenhausen zurück und vertagt auf die nächste Sitzung am 23.02.2023 

 

 die so geänderte Tagesordnung wird bestätigt und angenommen 
 
 

11/0/0 

 
 
1.2. Genehmigung der Niederschrift vom 15.12.22  
 

 Herr Jannack gibt einen Hinweis auf das Protokoll vom 22.11.2022 zur Sitzung des 
Jugendhilfeausschusses vom 17.11.2022 
 
Die im Protokoll vom 22.11.2022 unter TOP 6.1, 2. Anstrich genannte Frau Wien brachte 
die Information lt. eigener Aussage nicht ein; die Einbringung erfolgte durch V/02 – Herrn 
Dr. Gottschalk 
 

 die Niederschrift vom 15.12.2022 wird bestätigt 
 
 
 

7/0/4 
 
 
2. Einwohner*innenfragestunde  

 

 es wurden keine Wortmeldungen eingebracht 
 
 
 
3. Bericht aus dem Stadtrat  

 
 
 
3.1. Bericht aus den Ausschüssen, Gremien und der Verwaltung 

gemäß § 6 (6) und (7) der Satzung des Jugendamtes der Stadt 
MD 

 

 

 Herr Jannack berichtet aus den Gremien 



5 

 es wird insbesondere auf die neue Ausschreibung der Stelle des Beigeordneten für das 
Dezernat V eingegangen 
 

 Herr Schwenke berichtet aus dem Unterausschuss Jugendhilfeplanung vom 18.01.2023; 
er betont die Notwendigkeit eines schnellen Handelns 
 

 es gibt keine Nachfragen 
 

 Frau Wübbenhorst erscheint um 16:04 Uhr zur Sitzung; die Anzahl der 
stimmberechtigten Mitglieder erhöht sich auf 12 

 
 
 
3.2. Bericht aus dem Stadtjugendring e. V. MD  

 
 Frau Michna berichtet aus dem StadtJugendRing 

 am 23.02.2023 findet die nächste Sitzung der AG 78 statt 

 Frau Michna wünscht sich weiterhin eine gute Zusammenarbeit 
 

 es gibt keine Nachfragen 
 
 
 
3.3. Bericht aus den Arbeitsgemeinschaften AG § 78  

 

 es gibt keine Meldungen 
 
 
 
4. Beschlussvorlagen  

 

 es liegen keine Beschlussvorlagen vor 
 
 
 
5. Anträge  

 
 
 
5.1. Anträge aus dem UA JHP  

 

 es liegen keine Anträge vor 
 

 Herr Kumpf erscheint um 16:10 Uhr zur Sitzung; die Anzahl der stimmberechtigten 
Mitglieder erhöht sich auf 13 

 
 
 
5.2. Freitische an Magdeburger Grundschulen 

Vorlage: A0139/22 
 

 

 Herr Jannack geht auf die Thematik ein und bittet Frau Schmalreck (FB 40) um 
Erörterung der eingebrachten Stellungnahme 
 

 Herr Jannack stellt den Antrag nach der Diskussion (unter TOP 5.2.1) zur Abstimmung 
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1/5/7 abgelehnt 
 
 
 
5.2.1. Freitische an Magdeburger Grundschulen 

Vorlage: S0381/22 
 

 

 Frau Schmalreck (FB 40) geht auf die vorliegende S0381/22 ein, 

 sie äußert u. a., dass die LH MD Räumlichkeiten zur Essenausgabe und -einnahme 
kostenfrei zur Verfügung stellt; auch die Betriebskosten werden bereits übernommen 

o eine Umsetzung der Richtlinie sei rechtlich unzulässig 
o der Auftrag gem. § 72a des Schulgesetzes LSA sei somit erfüllt 
o Freitische seien nur in besonderen Fällen zur Verfügung zu stellen und sind als 

letztes Mittel zu wählen; die genannten Fälle gewähren keine ausreichende 
Begründung 

 

 Herr Händler hinterfragt, wie lange der Zugriff auf einen Freitisch bei Antragsstellung 
dauert 

o lt. Aussage von Frau Händler kann noch am Tag der Antragstellung ein Zugriff 
erfolgen 

o in zehn Jahren sei ein Antrag gestellt worden 
 

 Frau Thäger gibt zu bedenken, dass die Antragsstellung grundsätzlich unkompliziert sei, 
jedoch der Eindruck entsteht, dass die Bearbeitung lang dauert, da die Beschreibungen 
sehr umfangreich sind 
 

 Herr Zander äußert, dass der Bildungsausschuss diesen Antrag abgelehnt habe und 
auch keine finanziellen Mittel eingeplant wurden; demnach müsse auch der 
Jugendhilfeausschuss ablehnen 

o Frau Keune berichtet im Detail, dass der Bildungsausschuss mit 1/5/1 abgelehnt 
hat 
 

 Herr Schwenke pflichtet Herrn Zander bei und äußert zudem, dass eine 
Verkomplizierung eines funktionierenden Systems droht 
 

 Herr Kumpf äußert, dass grundsätzlich allen Kindern geholfen werden muss und mit dem 
zurückliegenden Antrag seiner Fraktion, dem genüge getan worden wäre 
 

 Herr Jannack stellt die Frage, wann die Kommunalaufsicht dem Landkreis Stendal 
widersprochen hätte, wenn es rechtlich unzulässig ist? 

o diese Frage kann verwaltungsseitig nicht beantwortet werden 

 des Weiteren wird gefragt, wie viele Kinder ein kostenfreies Essen in Anspruch 
genommen haben 

o über BuT-Mittel in 2021 durchschnittlich 3.689 Essensteilnehmer pro Monat 
 

 
 
 
5.3. B- Plan 253-6 „Friedrich- Ebert-Straße“ (Traglufthalle) 

Vorlage: A0150/22 
 

 

 Herr Schwenke geht auf den Änderungsantrag ein 

 weitere Wortmeldungen gab es nicht 
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10/0/3 geändert empfohlen 

 
 
5.3.1. B- Plan 253-6 „Friedrich- Ebert-Straße“ (Traglufthalle) 

Vorlage: A0150/22/1 
 

 

 Herr Schwenke geht auf den Änderungsantrag ein 
 
 

10/0/3 empfohlen 

 
 
5.3.2. B- Plan 253-6 „Friedrich- Ebert-Straße“ (Traglufthalle) 

Vorlage: S0312/22 
 

 

 keine Meldungen 
 
 
 
5.4. Kunstprojekt mit Schülern zur Gestaltung von Stromkästen in 

Magdeburg 
Vorlage: A0180/22 

 

 

 Herr Schwenke stellt den Antrag vor und erläutert die Hintergründe; u. a. sei eine offene 
Gestaltung möglich 

 

 es folgt eine Diskussion zu den Änderungsantragen unter den TOP 5.4.1 sowie neu 
5.4.1.1 
 

 Herr Bublitz hinterfragt, wer letztlich über die Gestaltung der Motive entscheidet 
o Herr Jannack verweist auf die bisher gestalteten Stromkästen im Stadtgebiet und 

die Zusammenarbeit von mehreren Partnern dahingehend; Lösungen werden z. 
B. auch über die jeweiligen GWA erzielt 
 

 Herr Zander äußert, dass die Kosten nicht einsehbar seien und verweist auf den eigenen 
Antrag der Fraktionen Gartenpartei und Tierschutzallianz sowie auf die fehlenden 
Haushaltsmittel; demnach sei eine Finanzierung ggf. erst ab 2024 möglich 

o Herr Jannack und Herr Schwenke äußern, dass eine Finanzierung über mehrere 
Quellen sichergestellt werden kann und auch die Eigentümer der Stromkästen in 
der Pflicht seien eine Finanzierung/Teilfinanzierung zu leisten 
 

 Herr Kumpf äußert, dass dies der falsche Weg gegen illegale Graffiti sei 
 

 Herr Hanselmann verweist auf den „Ehrenkodex“ unter Graffitikünstlern und äußert, dass 
es keinen hundertprozentigen Schutz gegen illegale Graffiti gibt, jedoch eine 
Reduzierung erzielt werden würde 

 des Weiteren ist mit einer Reduzierung der Reinigungskosten zu rechnen 
 

 Frau Michna äußert, dass der SJR diese Idee gut findet und sich ein „Projekttopf“ immer 
finden lässt; des Weiteren sollten jedoch auch Gruppen berücksichtigt werden, die 
bereits ein Interesse an der Gestaltung von Stromkästen gezeigt haben 
 

 Herr Jannack und Herr Schwenke sind sich darüber einig, dass eine Beteiligung 
grundsätzlich von mehreren Stellen erfolgen kann und sollte 
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o Herr Hanselmann gibt zu bedenken, dass die inhaltliche Ausgestaltung zu einem 

späteren Zeitpunkt festgelegt werden kann  
 

 Herr Jannack stellt die Anträge zu Abstimmung 
 
 

10/3/0 geändert empfohlen 

 
 
5.4.1. Kunstprojekt mit Schülern zur Gestaltung von Stromkästen in 

Magdeburg - Änderungsantrag 
Vorlage: A0180/22/2 

 

 

 Herr Jannack stellt den Änderungsantrag vor und geht insbesondere darauf ein, dass es 
sinnvoll ist mehrere Anlaufstellen einzubeziehen 
 

 Herr Schwenke formuliert einen Änderungsantrag zum Änderungsantrag, welcher die 
nachfolgenden Streichungen im Änderungsantrag A0180/22/2 aufhebt: 
 
1. [... in Zusammenarbeit mit den Städtischen Werken Magdeburg und …] bleibt 
bestehen, 
2. [Die Entwürfe der Gestaltungen sind vor der Umsetzung der 
Oberbürgermeisterin vorzulegen] bleibt bestehen, 
 

 Herr Jannack stellt der geänderten Änderungsantrag zur Abstimmung 
 

 
 
 

10/3/0 geändert empfohlen 
 
 
5.4.1.1. Kunstprojekt mit Schülern zur Gestaltung von Stromkästen in 

Magdeburg - Änderungsantrag zum Änderungsantrag 
 

 
 Herr Schwenke formuliert einen Änderungsantrag zum Änderungsantrag: 

 
1. [... in Zusammenarbeit mit den Städtischen Werken Magdeburg und …] soll 
bestehen bleiben 
2. [Die Entwürfe der Gestaltungen sind vor der Umsetzung der 
Oberbürgermeisterin vorzulegen] soll bestehen bleiben 
 

 Herr Jannack stellt den Änderungsantrag zum Änderungsantrag zur Abstimmung 
 
 
 

11/2/0 empfohlen 

 
 
5.4.2. Kunstprojekt mit Schülern zur Gestaltung von Stromkästen in 

Magdeburg 
Vorlage: S0397/22 

 

 

 Herr Zander möchte die Verwaltung zur vorliegenden Stellungnahme hören 
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o die Stellungnahme S0397/22 kann verwaltungsseitig nicht erörtert werden, da 

keiner anwesend ist 
 

 
 
 
5.5. Schallschutzwand für den Jugendtreff Hallenhausen 

Vorlage: A0211/21 
 

 

 von Tagesordnung genommen 
 
 
 
5.5.1. Schallschutzwand für den Jugendtreff Hallenhausen 

Vorlage: A0211/21/1 
 

 
 
 
5.5.2. Schallschutzwand für den Jugendtreff Hallenhausen 

Vorlage: S0486/21 
 

 
 
 
6. Informationen  
 
 
 
6.1. Stadtteilreport 2021 

Vorlage: I0316/22 
 

 

 Herr Jannack übergibt das Wort an Herrn Dr. Gottschalk (V/02) 

 dieser erörtert den Stadtteilreport und geht insbesondere auf dessen Nutzen ein 
o Herr Jannack ergänzt, dass dieser z. B. auch ein wichtiges Arbeitsmittel für die 

GWA ist 
 

 Herr Händler hinterfragt, warum die Zusammenfassung von Personen mit 
Migrationshintergrund und Ausländern unter dem Punkt „Bevölkerung“ erfolgt und 
welche Aussage dazu erfolgen kann 

o Herr Dr. Gottschalk erläutert, dass dies zur Spezifikation von Angeboten 
notwendig ist; 

o die Zusammenfassung erfolgt aufgrund der Vorgaben zur Definition von 
Statistiken 

 
 
 
6.2. Stand Umsetzung KJSG / Umsetzung OrgU  

 
 Frau Dr. Arnold und Herr Henneicke (Abteilungsleiter 51.5 - Leistungen und Dienste zur 

Betreuung und Begleitung von Kindern) stellen den aktuellen Stand und die Ergebnisse 
der Org.-Untersuchung anhand einer Präsentation vor 

o Die Präsentation wird der Niederschrift beigefügt 

 es wird insbesondere auf die Notwendigkeit der Umstrukturierung, den Hintergründen 
sowie Zusammenarbeit mit der Fa. Jagnow eingegangen 

o besonderer Fokus liegt dabei auf der Abteilung „Sozialer Dienst“ des 
Jugendamtes 
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o es erfolgt auch ein Hinweis auf die Diskussion zum Kriseninterventionszentrum 

im UA JHP vom 18.01.2023 

 die neue Struktur des Jugendamtes wird vorgestellt 
 Kinderschutzkonzepte werden weiterhin im Jugendhilfeausschuss besprochen werden 

 

 Herr Jannack äußert zudem, dass die Umstrukturierung zwar durch die OB bereits 
beschlossen wurde, jedoch der Juhi aufgrund der Zweigleisigkeit hätte bereits früher mit 
einbezogen werden sollen 

o Frau Dr. Arnold weist darauf hin, dass organisatorische Fragen der Verwaltung in 
die Organisationshoheit der Verwaltung fallen und nicht zur Zuständigkeit des 
Jugendhilfeausschusses gehören; einzelne fachliche Aspekte, der 
Organisationsuntersuchung hätten allerdings auch im Jugendhilfeausschuss 
diskutiert werden können 
 

 Herr Jannack äußert zudem, dass die Umstrukturierung zwar durch die OB bereits 
beschlossen wurde, jedoch der Juhi aufgrund der Zweigleisigkeit hätte bereits früher mit 
einbezogen werden sollen 

o Frau Dr. Arnold räumt ein, dass der Jugendhilfeausschuss in einzelnen Punkten 
hätte frühzeitiger mit einbezogen werden können, verweist jedoch auf die 
Organisationshoheit 
 

 Frau Zander lobt die gute Struktur und dass die wichtigsten Fragen im Jugendamt der 
LH MD angekommen seien; dies sei im bundesweiten Vergleich nicht überall der Fall 
 

 Frau Dr. Arnold lobt die Gremienarbeit zur Erstellung des Kinderschutzkonzeptes Kita 
 

 Herr Zander verlässt um 16:50 Uhr die Sitzung; 12 stimmber. Mitgl. anwesend 

 Herr Bublitz verlässt um 16:55 Uhr die Sitzung; 11 stimmber. Mitgl. anwesend 

 Herr Kumpf verlässt um 16:57 Uhr die Sitzung; 10 stimmber. Mitgl. anwesend 
 

 
 
 
7. Verschiedenes  

 

 Herr Jannack hinterfragt, ob noch nicht ausgegebene HHM für die Schulsozialarbeit zur 
Verfügung stehen 

o Frau Dr. Arnold äußert, dass diese nicht zur freien Verfügung stünden, da sie nur 
zweckgebunden verwendet werden können und vom Land verwaltete EU-Mittel 
sind 

o durch Nicht-Ausreizung des PRAP (passiver Rechnungsabgrenzungsposten) 
habe sich die Verwendung verlängert 
 

 Frau Goehring lädt zur 20-Jahr-Feier des Bürgerhauses Alt Olvenstedt ein 
o Datum: 10.06.2023 
o Uhrzeit: 14:00 Uhr bis 24:00 Uhr 
o auch die Oberbürgermeisterin ist eingeladen 

 

 Frau Thäger gibt bekannt, dass der Stadtschülerrat neu gewählt wird und ein Interesse 
an einem Mandat im Bildungs- und Jugendhilfeausschuss besteht 

o Herr Jannack äußert, dass eine Überarbeitung der Satzung ansteht und das 
Anliegen demnach Berücksichtigung finden wird; Frau Dr. Arnold bestätigt dies 

o Frau Michna gibt zu bedenken, dass die Mitglieder des Stadtschülerrates in 
jedem Fall beraten werden müssen 

 Frau Thäger äußert, dass eine Unterstützung vorbereitet werden wird 
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 Frau Zander bringt ein Patenmodell ein; Vorschlag wird ggf. 
aufgegriffen 
 

 Herr Schwenke verlässt um 17:32 Uhr die Sitzung; 9 stimmber. Mitgl. anwesend 
 
 
 

 

Die Niederschrift erhält ihre endgültige Fassung mit Bestätigung in der darauffolgenden Sitzung. 
 
 
 
 
 
Dennis Jannack Christian Nehring 
Vorsitzende/r Schriftführer/in 
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